
EL VERBO

El verbo es la parte de la oración que indica acciones, procesos o estados. Es la categoría 
gramatical más variable. 

Ejemplo: Manuel come un bocadillo a las diez y media.

El verbo está formado por:
• lexema o raíz:  es la parte de la forma verbal que contiene el significado básico. 

Se obtiene quitando las terminaciones -ar, -er, ir al infinitivo de los verbos.
Ejemplo:  cant-ar. beb-er, sacud-ir

• morfemas o desinencias: son las terminaciones que se añaden al lexema para 
construir las diferentes formas verbales. 
Se obtienen al quitar el lexema a una forma verbal.
Ejemplo: cant-ábamos, beb-eremos, sacud-o
Las desinencias nos informan sobre los accidentes gramaticales del verbo: tiempo, 
modo, número y persona.

Ejemplo:

Forma verbal Lexema Desinencia Información de la desinencia

Correremos   corr   eremos
primera persona
número plural
tiempo futuro

modo indicativo

LOS ACCIDENTES GRAMATICALES DEL VERBO:
Son las distintas formas verbales que puede tomar un verbo según las desinencias 
(terminaciones) que le coloquemos. Los accidentes gramaticales hacen referencia a:

• El número de los verbos:Las formas verbales pueden estar en singular y en 
plural.
Una forma verbal está en singular cuando la acción la realiza una persona.

ejemplo.: yo escribo, tú hablas, él duerme, ella duerme
Una forma verbal está en plural cuando la acción es realizada por varias personas.

ejemplo:nosotros(as) corremos, vosotros(as) saltáis, ellos(as) vienen
• La persona de los verbos: Las formas verbales pueden estar en primera, 

segunda o tercera persona.
Una forma verbal está en primera persona cuando la acción la realiza el hablante solo o 
con otros.

ejemplo.: yo juego, nosotros(as) lavamos.
Una forma verbal está en segunda persona cuando la acción la realiza el oyente solo o 
con otras personas distintas del hablante.

ejemplo.: tú juegas, vosotros(as) laváis



Una forma verbal está en tercera persona cuando la acción es realizada por una o varias 
personas distintas del hablante y el oyente.

ejemplo.: él juega, ella juega, usted juega, ellos lavan, ellas lavan, ustedes lavan

* Algunas formas verbales no expresan la persona gramatical que realiza la acción 
del verbo; por esa razón se llaman formas no personales del verbo.

Infinitivo Gerundio Participio

cantar cantando cantado

• El tiempo de los verbos: Las formas verbales sitúan la acción en un tiempo 
determinado.
El presente señala que la acción coincide con el momento en el que se está hablando.

ejemplo: Juego ahora, en este momento
El pasado indica que la acción corresponde a un momento anterior al presente.

ejemplo: Jugaba antes, esta mañana.
El futuro se refiere a una acción situada en un tiempo que aún no ha llegado.

ejemplo.:Jugaré después, más tarde.
• El modo de los verbos: hace referencia a la actitud del sujeto cuando habla.

El indicativo es el modo de la objetividad, de la imparcialidad del hablante; éste se 
limita a exponer un hecho pasado, presente o futuro: 

ejemplo: Los pájaros revolotean en la jaula.
El subjuntivo es el modo de la subjetividad, de la participación emocional del hablante 
frente a la acción; expresa un deseo, temor, posibilidad, duda, etc,

ejemplo: Que tengas suerte.
El imperativo es el modo del mandato; se utiliza para dar órdenes o instrucciones en las 
oraciones afirmativas: 

ejemplo: Ven pronto. 
• El condicional es el modo de la incertidumbre, particularmente (pero no 

exclusivamente) en oraciones condicionales. (El modo condicional, en ocasiones, se 
considera un tiempo en lugar de un modo.)

ejemplo: Si yo comiera más, estaría muy gordo.

ACCIDENTES GRAMATICALES DEL VERBO

Accidentes Clases Referencia Ejemplos

Número Singular
Plural

Un solo sujeto
Varios sujetos

Tú estudiaste.
Vosotros estudiáis.

Persona
Primera
Segunda
Tercera

Persona(s) que habla
Persona(s) que escucha
De quien(es) se habla

Yo escribo.
Tú lees.
Él lo sabe.

Tiempo
Pasado
Presente
Futuro

Hechos ya ocurridos
Hechos que están ocurriendo
Hechos que ocurrirán

Pintó la pared.
Tú pintas la pared.
Nosotros la pintaremos.

Modo

Indicativo
Subjuntivo
Imperativo
Condicional

Hechos reales, seguros
Expresión de deseo, duda...
Expresión de mandato
Incertidumbre, posibilidad

Acertó una quiniela.
Quisiera acertar.
¡Adivina el resultado!
Quizás acertaría el resultado.



LA CONJUGACIÓN
Llamamos conjugación al conjunto de todas las formas de un verbo que resultan de la 
combinación de un lexema verbal con todas las desinencias verbales posibles. Los verbos 
se agrupan en tres conjugaciones según la vocal temática que presenten al comienzo de 
sus desinencias. La vocal temática se aprecia claramente en la terminación de los 
infinitivos.

• Primera conjugación: Está formada por todos los verbos cuyo infinitivo termina 
en -ar.
ejemplo.: cantar, hablar, amar

• Segunda conjugación: Formada por todos los verbos terminados en-er.
ejemplo.: comer, beber, temer

• Tercera conjugación: Pertenecen a ella todos los verbos terminados en-ir.
ejemplo.: vivir, partir, recibir

TIEMPOS VERBALES
El conjunto de formas verbales que comparten las mismas nociones de tiempo y modo 
(presentan la acción de la misma manera y corresponden a un mismo tiempo -presente, 
pasado o futuro-) y que solamente muestran variación de número y persona constituye un 
tiempo verbal. Cada tiempo verbal consta de seis formas que varían en número y 
persona.

Clases de tiempos verbales:
• Tiempos simples: constan de una sola palabra (llora, lloraría)
• Tiempos compuestos: constan de dos palabras: una forma del verbo haber y el 

participio del verbo que queremos conjugar. (he llorado)
• Tiempos perfectos: presentan una acción ya terminada

ejemplo: Los niños construyeron un castillo de arena.(El verbo construyeron 
nos informa de una acción que ya acabó).

• Tiempos imperfectos: presentan la acción sin acabar.
ejemplo: Los niños construían un castillo de arena  (El verbo construían nos 
informa de una acción que no sabemos si acabó). 

MODOS Y TIEMPOS VERBALES
Cada modo tiene uno o más tiempos verbales. A continuación hay un breve resumen de 
los tiempos correspondientes al modo indicativo y al condicional.
Modo indicativo
Presente
Se utiliza para expresar acciones que tienen lugar en el momento en que se habla. Por 
ejemplo:

Juanita canta una canción.
Se utiliza para expresar acciones que ocurren frecuentemente. Por ejemplo:

Lydia nunca desayuna por la mañana.
Pretérito perfecto
El pretérito perfecto expresa una acción pasada pero que de algún modo se prolonga 
en el presente del hablante:

Esta mañana he desayunado huevos fritos y zumo de naranja.



Pretérito imperfecto
Se utiliza para describir una acción que se desarrolla en el pasado, sin indicar si ha 
finalizado o no. Se utiliza para hablar de acciones habituales del pasado. Por ejemplo:

Pepe leía muchos tebeos cuando era pequeño.
Pretérito pluscuamperfecto
Expresa tiempo pasado; su acción se presenta como anterior a otra acción también 
pasada. Por ejemplo:

Cuando llegaron, ya había hecho la comida (la acción había hecho es 
anterior a la acción, también pasada, llegaron) 

Pretérito indefinido
Se llama también pretérito perfecto simple. Se utiliza para hablar de hechos pasados. 
Siempre son acciones terminadas.

¿Qué pasó?
Suelen utilizarse las siguientes expresiones temporales con el pretérito indefinido: ayer, 
anteayer, anoche, una vez, dos veces, la semana pasada, etc.

Mi hermano llegó ayer.
Se puede encontrar el pretérito indefinido y el imperfecto en la misma frase.

Cuando navegábamos el domingo pasado nos cayó un chaparrón enorme.
Pretérito anterior
El pretérito anterior se usa muy poco en la lengua escrita y ha dejado de usarse en 
la lengua hablada. Es un tiempo relativo y expresa una acción inmediatamente 
anterior a otra pasada, por lo que su significación temporal no es apreciada en la 
conciencia del hablante. Ha sido sustituido por el pretérito indefinido o por el 
pretérito pluscuamperfecto en casi todos los usos y sólo quedan algunas formas en la 
lengua literaria. Por ejemplo:

Apenas hubo amanecido, se fue. 

Futuro
Se utiliza para hablar de acciones posteriores al tiempo en que se habla. Siempre existe 
una dosis de incertidumbre. Nunca se puede estar seguro de la realización de la acción 
descrita. Por ejemplo:

La próxima semana lo escribiré
El tiempo futuro se utiliza también para expresar...
...especulaciones del tiempo presente:

¿Qué hora será?
...una probabilidad del tiempo presente:

Serán las cuatro.
...una citación indirecta:

Elena dice que vendrá la semana que viene.
Futuro perfecto
El futuro perfecto expresa acción futura y acabada, anterior a otra acción futura. Por 
ejemplo:

Cuando vengáis ya habré ordenado todo. 

http://www.esfacil.eu/es/verbos/conjugacion/200-pasar.html


Modo condicional
Condicional simple
El condicional simple indica una acción futura e hipotética respecto a otra acción que 
expresa posibilidad. Es el tiempo típico de las oraciones condicionales. Por ejemplo:

Si estudiara, aprobaría. 
Es frecuente el uso del condicional como expresión de cortesía y de opinión. Por 
ejemplo:

Me gustaría decirle; Querría pedirle un favor; 
o como valor de probabilidad. Por ejemplo:

Serían las diez. 
Condicional compuesto
El condicional compuesto se emplea para indicar una acción futura respecto de un 
momento del pasado, pero anterior a otro momento que se señala en la oración. Por 
ejemplo:
Me dijo que cuando yo llegara a casa, ya me habría enviado el paquete (la acción 
habría enviado es futuro con relación a dijo, pero anterior a llegara).
Puede indicar también conjetura o probabilidad en el pasado. Por ejemplo:

En aquel tiempo, él ya habría cumplido treinta años. 
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